
ОБЪЕКТ "УКРЫТИЕ": 
СТАБИЛИЗАЦИЯ УЖЕ НЕ ЗА ГОРАМИ?

В одном из кабинетов 
сотрудников ГУПа в Славу- 
тиче я увидел такую па
мятку-напоминание: “20 
августа 2003 г. — начало 
стабилизации ОУ". То 
есть конкретные, физи
ческие работы, о которых 
так долго говорили и гово
рят на всех уровнях, все же 
потихоньку приближают
ся к реализации. Воспри
няв ситуацию как обнаде
живающую, я решил пого
ворить на эту тему с ру
ководителем проекта 
стабилизации Виктором 
Хаврусем.

— Виктор Григорьевич, 
как идет подготовка к стаби
лизационным мероприяти
ям в рамках SIP и насколь
ко этот процесс продвинул
ся за последнее время?

— Проект стабилизации — 
один из основных наряду с 
проектом нового безопасного 
конфайнмента. Для того, что
бы перейти к реальным физи
ческим работам по усилению 
строительных конструкций, на 
протяжении четырех лет дове
лось выполнить большой 
объем исследовательских ра
бот с целью определения не
стабильных зон и отдельных 
конструкций. Сегодня мы нахо
димся на стадии окончания 
разработки рабочего проекта 
по тем девяти стабилизацион
ным мероприятиям, которые 
определены как неотложные. 
Количество и объем работ 
приняты НАЭК “Энергоатом” 
как программное решение П2 
“Решение по стратегии стаби
лизации кровли, опор и конст
рукций” от 24 декабря 2000 
года. Получение документа

ции по рабочему проекту нами, 
как заказчиками, запланировано 
в апреле следующего года. А за
нимается проектированием кон
сорциум КСК, куда входят науч- 
но-исследовательский институт 
строительных конструкций, киев
ский институт “Энергопроект” и 
МНТЦ “Укрытие”.

— Давайте напомним ос
новные зоны и конструкции, 
планируемые к стабилиза
ции...

— Основной объем работ бу
дет выполняться в западной 
зоне (контрфорсная стена, сте
на по оси “50” с примыкающим 
каркасом). Здесь предусматри
вается стабилизация путем воз
ведения новых пространствен
ных решетчатых конструкций из 
опор башенного типа и про
странственных ферм для вос
приятия нагрузок от покрытия. В 
северной части будет усилена 
каскадная стена по оси “С” пу
тем добетонирования и ее со
пряжения с северными “клюшка
ми”. В южной зоне стабилиза
ция коснется части кровли пу
тем соединения легких щитов 
“клюшек” с тяжелыми щитами, 
препятствующими смещению 
“клюшек” в южном направлении 
каркаса деаэраторной этажерки, 
что обеспечит восприятие на
грузок от сейсмических воздей
ствий в направлении север-юг. 
Восточная и северная зоны (это 
со стороны вентиляционной тру
бы ВТ-2) нуждаются в локальной 
стабилизации стен вентиляци
онных шахт, поддерживающих 
балку Б-1. В число девяти ста
билизационных мероприятий 
входят также мероприятия по 
усилению западных и восточных 
опор балки “Мамонт”, а также ло
кальная герметизация легкой 
кровли с целью восстановления

поврежденных в результате ат
мосферной коррозии участков, 
что приведет к минимизации по
ступления воды внутрь ОУ и 
обеспечит безопасные условия 
для проведения стабилизацион
ных мероприятий по кровле.

— Можно ли сравнить по 
сложности и объему все эти 
планируемые операции с уси
лением, скажем, балок Б1 — 
Б2 в 1999 году? Корректно ли 
будет такое сравнение?

— Ну что вы! Те первые ра
боты по отношению к планируе
мым составляют где-то всего око
ло одного процента. В будущем 
нас ожидают намного более тру
доемкие и материалоемкие ра
боты, не говоря уже о радиаци
онных нагрузках. Но мы рассчи
тываем, что после широкомасш
табной стабилизации конструк
ции получат надежную устойчи
вость и будет снята проблема 
возможных, даже самых гипоте
тических воздействий на объект.

— А как будут организова
ны сами работы, какие слож
ности могут еще возникнуть 
при их подготовке?

— Учитывая особенности 
объекта “Укрытие”, трудности в 
основном связаны с большой 
радиоактивной загрязненностью 
в местах выполнения стабили
зационных мероприятий. Ни для 
кого не секрет, что их проведе
ние будет сопряжено с влияни
ем высоких радиационных по
лей. В местах предполагаемых 
рабочих мест фиксируется ради
ационное загрязнение с уров
нем МЭД от 0,02 Р/ч до 6,00 — 
10 Р/ч). Здесь же наблюдается 
высокое содержание радиоак
тивных аэрозолей в воздухе,что 
особенно будет сказываться при 
выполнении сварочных работ. 
Вся эта ситуация будет услож

нена еще и необходимостью вы
полнения работ в стесненных 
условиях на высоте до 70 м при 
искусственном освещении. А это 
значит, что мы должны так орга
низовать работу, чтобы облуче
ние людей свести к минимуму, 
по принципу ALARA: снижение 
радиационной опасности долж
но быть экономически обосно
ванным, “настолько низко, на
сколько разумно достижимо”. С 
этой целью большое внимание 
будет уделяться организации 
строительства. К примеру, что 
касается западного фрагмента, 
то здесь основополагающий 
принцип подготовки будет зак
лючаться в максимально воз
можном выполнении работ вне 
пределов загрязненной зоны, 
изготовлении металлических 
конструкций с максимально воз
можными габаритами и весом 
на специальных заводах. Пред
полагается монтаж металлокон
струкций укрупненными блоками 
весом до 30 тонн.

— Кстати, сейчас готовя 
площадку под будущие рабо
ты, предполагается ли заме
на находящегося возле “Ук
рытия” башенного крана?

— Конечно. Вообще на ста
дии разработки рабочего проек
та мы должны детализировать 
и уточнить все данные на мес
те. Обследуем территорию, ко
торая попадает, так сказать, в 
зону нашего интереса, с тем 
чтобы окончательно опреде
лить объем, необходимость де
монтажа отдельных зданий, со
оружений, механизмов. Кстати, 
демонтировать придется и 
кран, который был задейство
ван на усилении балок Б1 — Б2. 
Для стабилизации западного 
фрагмента он уже не годится — 
там нужен монтажный кран с

большой грузоподъемностью и 
расширенной зоной обслужи
вания с возможностью монта
жа укрупненных блоков и пода
чи грузов и конструкций на 
большую высоту и удаление. 
Причем целесообразно устано
вить кран, который будет задей
ствован на всех стабилизацион
ных работах, а не только на за
падном участке.

— А вот еще вопрос, думаю, 
весьма актуальный — будет ли 
начало стабилизационных ра
бот привязано к готовности но
вого санпропускника?

— Есть определенные со
мнения, что к началу стабили
зационных -мероприятий санп
ропускник не будет готов. В этом 
случае на начальном этапе мы 
планируем использовать суще
ствующие мощности действу
ющего ныне санпропускника 
БК-3. Хотя есть надежды, что 
нам удастся ввести первую 
очередь нового санпропускника 
на 500 мест, что к началу работ 
нас полностью устроит.

— За оставшееся до стаби- 
лизации время какие еще 
предстоит преодолеть про
блемы и барьеры норматив
ного, лицензионного и друго
го, не менее важного порядка?

— К острым моментам мы 
относим и такой довольно слож
ный и не всегда прогнозируемый 
процесс, как лицензирование. 
Под лицензированием мы пони
маем согласование документа
ции в надзорных и регулирую
щих органах — АЯР, пожарной, 
санитарной службах, Госстрое 
и т.д. Пока рабочий проект не 
пройдет согласования во всех 
этих инстанциях, мы не имеем 
права приступать к работам. 
Вторая проблема - это строи
тельные риски и неопределен

ности. Если, к примеру, во вре
мя работ мы столкнемся с ра
диоактивными отходами тре
тьей категории, то это может 
повлиять на график работ пу
тем их приостановки. При под
готовке тендерной документа
ции также не исключаются не
которые трудности, связан
ные с определением,скажем, 
ответственности заказчика и 
подрядчика, с устранением 
двузначных толкований. Есть 
еще многие вопросы, которые 
нужно как можно детальней 
спрогнозировать и заклады
вать риски в контракте, чтобы 
быть готовыми к любым нео
жиданностям в процессе ре
ализации стабилизационных 
мероприятий.

— Можно ли сделать та
кой оптимистический вы
вод по ходу нашей беседы, 
что стабилизационные ра
боты наконец-то начнутся 
в следующем году?

— Да, безусловно. И опти
мизм вселяет то, что и пра
вительство Украины, и меж
дународное сообщество, и 
руководство станции, и все 
другие участники этого про
цесса очень серьезно гото
вятся к предстоящим рабо
там. По ходу подготовки мы 
чувствуем всяческую под
держку в решении того или 
иного вопроса. К примеру, 
очень оперативно был отра
ботан график и определена 
стратегия лицензирования по 
стабилизации. И хоть еще не 
все можно детально спрогно
зировать, но основная линия 
поведения, стратегия уже оп
ределены. Так что ждать ос
талось недолго.
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